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令和３年第６回（５月定例）教育委員会 
 

１ 日 時  令和３年５月２６日（水）  

１４時００分～１５時００分  

 

２ 場 所  諫早市役所 ８階 会議室８－３ 

 

３ 出席者  教育長  石部 邦昭 

       委 員  宮本 峻光 

       委 員  原田 裕介 

       委 員  山口 秀雄 

       委 員  中野 高子 

 

４ 会議に出席した事務職員  

教育次長    高栁 浩二 

教育総務課長  江頭 大一 

学校教育課長  有谷 孝彦 

生涯学習課長  諸岡 昌史 

文化振興課長  川瀬 雄一 

 

５ 議題 

報告第８号  臨時代理の報告について（諫早市教育委員会職員 

の任免について） 

議案第１０号 全国学力・学習状況調査結果の取扱いについて  
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１４時００分開会 

 

議事録署名人の指名 

 

 山口委員と中野委員を議事録署名人に指名  

 

 

議事の非公開 

 

 報告第８号については人事案件であるため非公開  

 

 

議事録の承認 

  

令和３年第５回（４月定例）教育委員会の議事録について  

 質問・意見なし 

 原案どおり可決 

 

 

教育長の報告の要旨 

 

《教育長の報告》 

 １ 臨時校長研修会（５月２１日 Web 開催）について 

５月２１日に、臨時校長研修会を開催した。コロナ禍であること、

校長の用務等を考慮し、Web 会議で行った。初の試みであったが、

教育委員会と校長、Web を通しての繋がりで、心のほうまで繋がっ

たという印象を受けた。その席で述べたことを、掻い摘んでご報告

する。 

まず、喫緊の課題として、新型コロナウイルス感染症に係る対策

について。日常の教育活動の中で、各学校でありとあらゆる措置を

講じていただき、感染者は限りなく「０」に近い状態となっている。

校長をはじめ、教職員、保護者、地域の皆様の努力・ご協力による

ものであると感じている。コロナ禍の中ではあるが、子ども達のた

めになんとか運動会を開催したい、感動を味あわせてあげたい、日
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頃の教育活動を披露したいという様々な思いから、無事に初期の

目的が達成されようとしている。運動会は秋にも予定されている

が、５月２３日の日曜日に２校の運動会を見学してきたところ、万

全のコロナ対策の中で、子どもたちが輝いて、はつらつとしていた。

子どもたちの一生懸命さが感じ取られ、感動すら覚えた。５月３０

日には３校の運動会が予定されている。  

さて、Web 会議で校長先生方に話した内容であるが、まず、教育

の力で諫早市を元気にしたい、活性化したいということ。  

私は、義務教育である小中学校の勤務経験はないが、高等学校、

大学、県立図書館といったところで貴重な経験をさせていただい

た。西村前教育長の足下には及ばないが、今までの経験を生かして

違った発想はできるのではないかと思っている。特に県立図書館

の館長をしていたころは、県と大村市の合築のための調整をして、

一つにまとめていくのには苦労した。また、長崎大学の教授をして

いた際は、高校卒業後の生徒の姿を見ることができて良かった。鎮

西学院大学においては、私立大学の厳しさとやりがいを感じるこ

とができた。 

次に、「不易と流行」を意識していきたいと思っている。変えて

はいけないものとは、心の教育や確かな学力の向上、これらはいつ

の時代も大事にしていかなければいけない。そして変えなければ

いけないものとは、ＩＣＴ教育やＧＩＧＡスクール構想、働き方改

革であり、これらは推進していきたいと思っている。特に働き方改

革については、教員の熱意を損なうことなく、学校現場の残業時間

を減らすための効率化を図っていきたい。  

それから「出会い」を大事にしていきたいと思っている。自分自

身が恩師や先輩の先生方との出会いに感謝している。学校現場で

児童生徒が「この先生に出会えて良かった。」「先生との出会いで人

生が変わった。」と思ってもらえるように頑張りましょうと、校長

先生方にお話しさせていただいた。  

Web 会議後、お手元の資料にあります「報告書」の様式で校長先

生方にご提出いただいた。ひとつひとつ読んでいくと、ありがたい

ご意見もあり、考えさせられるご意見もあった。今後、課題を精査

しながら邁進してまいりたいと考えている。  

 

２ 令和３年度長崎県市町教育委員会合同研修会について  

   この研修会は、私が教育長に就任したその日に Web 開催された

ものであり、大きく分けて３つの題材について意見交換を行った。 

   一つ目は、「臨時的任用職員も含めた教員の人材確保について」 



- 4 - 

これは、教員採用試験で今問題になっていること、例えば、小学校

の採用人数が県で２３０人だったと思うが、競争率が１．４倍であ

り、これは全国的にも非常に低い倍率となっている。県がこの状況

に対して、市町の教育長に対して意見を伺いたいということであ

った。２０年くらい前の話になるが、私は採用試験の担当をしてい

たことがあり、当時は、採用人数２０人に対して８００人を超える

志願者がいた。競争率は約４０倍であり、現在と大きな差がある。

現在の採用人数が増えていることもあるが、志願者が少ないこと

の理由に、教員という仕事がいわゆる「ブラック」なイメージとし

て捉えられているのではないかという意見があった。期限付きで

仕事をしている臨時的任用職員や、現在の子どもたちに対しても、

そういったイメージを払拭させる努力が必要だと思われる。  

 二つ目に、「学校における働き方改革の推進に向けた教育委員会

の役割について」これは、先ほどの臨時校長研修会の中で申し上げ

たとおり、教員の熱意を損なうことなく、学校現場の残業時間を減

らすための効率化を図っていく努力が必要であるという意見が挙

がった。 

三つ目の「ＩＣＴ教育の推進について」は、昨年度のＧＩＧＡス

クール構想により一人一台端末を整備したことで、今後考えられ

る効果、問題等について意見交換を行ったところである。  

 

《教育長の報告に対する質問・意見》  

 質問・意見なし 

 

 

《議  事》 

 議案第１０号 全国学力・学習状況調査結果の取扱いについて  

 学校教育課長 説明 

［委員］ 

  児童生徒の個人的な点数というのは必要ないかと思うが、分布状

況については公表されるのか。  

［学校教育課長］ 

  県教育委員会から市町教育委員会に分析結果が下りてくるので、

本市の結果はまとめる。その中で、分布等については改善方策まで

詳しくとりまとめる予定としている。  

 ［委員］ 

  それは数値のみでなく、グラフ化されるのか。  
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 ［学校教育課長］ 

  グラフ化まではやっていない。生徒本人に配付するものはグラフ

化したものが配布される。学校は独自でグラフ化している。  

 ［委員］ 

  それは教育委員会には提出されないのか。諫早市は小規模校が多

いため、成績が良い生徒がいるかいないかでの振れ幅が大きい。グ

ラフで見ると一目瞭然なので、ぜひ作ってほしい。  

 ［学校教育課長］ 

  今後の本市の集計結果を出す際に、検討させていただきたい。  

 ［委員］ 

  欠席者の扱いはどうなっているのか。  

 ［学校教育課長］ 

  欠席の場合は調査しない。 

 ［委員］ 

  そうなると欠席者の成績が低い場合、学校全体の平均点は上がる

ものと推測される。 

 ［学校教育課長］ 

  お見込のとおりである。なお、集計は業者が行うため、欠席者の

分は反映されないが、テストは別日に調査して、生徒本人は自分の

位置を知ることはできる。   

 ［委員］ 

  諫早市の分布の状態や改善点を受けて、教育委員会は、どのよう

に具体的にアプローチをしていくのか。学校別の結果を各学校の職

員間ではどのような形で情報共有がされているのか、更に結果を受

けて、各学校がどのような取組をしているのか。  

 ［学校教育課長］ 

  諫早市として結果を受けてのアプローチについて、本市のみなら

ず長崎県全体が読解力の低さが問題になっているため、長崎県読解

力メソッドというものが出されており、県下一斉で取り組むよう指

示が出ている。諫早市ではそれを受けて諫早市授業改善最重点項目

を細分化して出している。今年度はその中でも思考力を働かせると

いうことを重点項目として挙げている。学校別の具体的な取り組み

としては、ある学校では聞き取ったものを要約して書く力が弱いと

いうことで、その点を鍛えるために、校長先生自ら要約するプリン

トを配布し、週に１回、熱心な学校は担任も加わって毎日取り組ん

でいるというところもある。学校によって温度差はあるため、学校

訪問等で指導していきたい。 

 原案可決 



- 6 - 

《教育次長の報告》 

 １ 特別職の選任について（副市長）  

２ 人事異動について（上下水道事業管理者）  

 

《教育次長の報告に対する質問・意見》  

 なし 

 

 

《学校教育課長の報告》  

令和３年度新任校長校訪問の計画について  

 

《学校教育課長の報告に対する質問・意見》  

［委員］ 

  是非参加したいと思っているが、時間に遅れての参加でも可能か。 

 

 ［学校教育課長］ 

  可能である。是非御参加願いたい。  

 

 

《生涯学習課長の報告】  

 令和３年度『少年の主張』諫早市大会の開催について  

 

《生涯学習課長の報告に対する質問・意見》  

 ［委員］ 

  本大会の映像記録はあるのか。  

 ［生涯学習課長］ 

  あるとは思うが、確認させていただきたい。  

 ［委員］ 

  例年、ライオンズクラブで高校生の弁論大会を開催している。昨

年度は新型コロナウイルス感染症拡大防止のため通例のかたちでは

出来なかったが、諫早ケーブルテレビ様の御協力をいただき、スタ

ジオ収録というかたちで一人ずつ記録することができた。そうする

と、各学校、ほかの学校の主張も観たい、ＤＶＤで分けてくれない

かという意見・要望があった。「少年の主張」に対しても、そういっ

た意見・要望が出てくるのではないかと思われるため、御検討いた

だきたい。 
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 ［生涯学習課長］ 

  御意見ありがたく承る。検討する。  

 ［委員］ 

  読書感想文では優秀なものを冊子としてまとめてあるが、少年の

主張もそのようなまとめ方はしているのか。  

［生涯学習課長］ 

  あるとは思うが、確認し、次回報告させていただきたい。早く確

認ができればＦＡＸ等により報告させていただきたい。  

 

 

《文化振興課長の報告》  

 令和３年度第１回文化財保護審議会について  

 

《文化振興課長の報告に対する質問・意見》  

 なし 

 

 

《非公開議事》 

報告第８号  臨時代理の報告について（諫早市教育委員会職員の任

免について） 

教育総務課長 説明 

削除 

了承 

 

 

その他 

 

教育総務課長  

定例教育委員会の日程について説明  

 

１５時００分閉会 

 

 

 

 

 

 


